
菲「脫美親華」專家：觀其行
杜特爾特稱跟美分手 美希望菲澄清說明

南方日報：做實軍民融合發展這篇大文章

香港文匯報訊 （記者 江鑫嫻 北京報道）

據外媒報道，菲律賓總統杜特爾特在今次訪華

期間宣佈，在經濟與軍事方面將切斷菲律賓與

美國的聯繫，並稱將與中國站在一起。對此，

美方表示，美國不太清楚菲律賓此次表態的意

思，希望菲方能夠澄清說明。有關專家認為，

中菲關係如何發展，中國還應繼續對杜特爾特

政府察言觀行。
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香港文匯報訊 中共中央總書記習近平日前在參觀
第二屆軍民融合發展高技術成果展時強調，要繼續
推動體制機制改革創新，從需求側、供給側同步發
力，從組織管理、工作運行、政策制度方面系統推
進，繼續把軍民融合發展這篇大文章做實，加快形
成軍民深度融合發展格局，切實打造軍民融合的龍
頭工程、精品工程，為實現中國夢強軍夢作出新的
更大貢獻。

《南方日報》昨日發表評論員文章指出，軍民融合
關乎國家安全和發展全局，既是興國之舉，又是強軍
之策。黨的十八大以來，以習近平同志為總書記的黨
中央把軍民融合發展提升為國家戰略，推進經濟建設
和國防建設協調發展、平衡發展、兼容發展。
文章進一步指出，我們同時也要清醒看到，中國

軍民融合發展剛進入由初步融合向深度融合的過渡
階段，推動軍民融合發展還存在思想觀念跟不上、

頂層統籌和統管體制缺乏、政策法規和運行機制滯
後、有共識難落實等突出問題，軍民融合整體效益
與巨大潛力亟待挖掘和進一步發揮。我們必須切實
把思想和行動統一到黨中央決策部署上來，全面深
化各領域改革，進一步把國防和軍隊建設融入經濟
社會發展體系，把經濟佈局調整同國防佈局完善有
機結合起來，加快形成全要素、多領域、高效益的
軍民深度融合發展格局。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對日本
官員近日發表的涉南海問題言論，中國外
交部發言人華春瑩昨日在例行記者會上
稱，中方敦促日方立即停止在地區國家間
挑撥離間的言行，為地區和平穩定真正發
揮建設性作用。

日攪局意圖 路人皆知
共同社報道稱，針對中菲兩國領導人就
擱置南海爭議達成共識，日本政府擔憂加
深，擬敦促菲律賓尊重仲裁裁決。另據報
道，日本內閣官房長官菅義偉表示，南海
問題是國際社會共同關心的問題，安倍希

望在杜特爾特訪日期間敦促菲加強與美、
日合作。
「日方的這些言論讓人想起四個字：不

識時務。」華春瑩表示，中菲關係全面改
善和發展，南海問題重回雙邊對話協商解
決的正軌，符合中菲兩國人民的根本和共
同利益，也有利於地區和平與穩定。
「日方一些人總把地區和平穩定掛在嘴

上，而地區和平穩定真正要實現時，他們
反而焦慮不安了。」華春瑩稱，日方如此
賣力介入南海問題，司馬昭之心路人皆
知，相信任何客觀公正正義的人士對此都
會有清醒認識。

香港文匯報訊 據路透社報道，天主教消息
人士表示，梵蒂岡與中國派出的代表預計會在
本月底前在羅馬會晤，努力就中國的主教任命
問題達成協議，從而結束雙方之間的一項長期
爭執。
梵蒂岡副發言人 Paloma Garcia Ovejero

說，羅馬教廷對路透社的提問不作置評。中國
外交部也未能回應。
天主教消息人士還表示，中國準備在年底前

至少任命兩名新主教，這些任命將會得到梵蒂
岡的認可。一名與中國領導層有關係的消息人
士證實，任命工作將向前推進。
據天主教會消息人士稱，梵蒂岡方面希望在

中國全國天主教第九屆代表會議召開前就看到
主教的任命，此次會議預期在12月召開。
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總統訪華刺激菲股漲近3%
香港文匯報訊 據中新社報道，受到菲律

賓總統杜特爾特對中國進行國事訪問利好
消息的刺激，菲律賓股市18日收盤大漲近
3%。
應中國國家主席習近平邀請，菲律賓

總統杜特爾特10月18日至21日對中國進
行國事訪問，陪同訪華的菲國商界精英
人數多達數百人。18日，菲律賓股市開
始上演慶祝行情，菲律賓證券交易所主
要股指 PSEi 指數大漲 2.89%，收盤報
7,571點。

菲歡迎中企參與基建
菲律賓證券分析師曼尼．克魯茲認為，
市場預期杜特爾特訪華會為菲律賓帶回投
資，外資湧入購買導致股指猛漲。他表
示，杜特爾特出訪帶回的投資將有助於緩
和菲律賓比索貶值壓力。

分析師路易斯認為，菲律賓股市在承受
多日賣空壓力後，投資者開始抄底，杜特
爾特訪華更為股市帶來積極利好消息。
杜特爾特總統日前曾多次提到，希望菲

中兩國能夠建立起牢固的經貿關係。他坦
承，菲國計劃建設工業園區，發展工業，
但缺乏資金，菲律賓需要中國的投資和技
術，「但最重要的是，我們需要中國的友
誼和善意」。
杜特爾特確信中國將從菲國進口更多的

菠蘿、香蕉等農產品以及水產品等，他為
此向中國政府表示感謝。他透露說，菲方
會制訂新的政策，加強與中方的經濟關
係，通過經貿合作促進兩國關係升溫。他
還表示，歡迎和鼓勵中國公司和資本參與
菲國基礎設施建設。他說，菲律賓要想實
現超速發展，「坦白地講，如果沒有中國
的幫助，我們目前還做不到這一點」。

中方評日涉南海言論：不識時務

■■菲律賓總統杜特爾特訪華菲律賓總統杜特爾特訪華，，2020日在題為日在題為「「新篇章新篇章、、新新
活力活力、、新發展新發展」」的中菲經貿合作論壇上致辭的中菲經貿合作論壇上致辭。。 中新社中新社

據報道，杜特爾特訪華期間，在人民大會堂的一場商業論壇上發言
時表示，菲律賓要走「自己的路」，並稱「美國已經失敗」。杜

特爾特表示，「在這個場合，我宣佈，我跟美國分手，不僅在軍事
上，也在經濟上。也許社會方面除外。我將重新與中國的意識形態聯
手，也許我還會訪問俄羅斯。告訴普京，從此以後是我們三個國家聯
手，也就是中國、俄羅斯和菲律賓，這是唯一的方法。」

為化解南海爭端提供範本
對此，白宮表態稱，菲律賓政府尚未正式要求結束美菲兩國間的任

何安全或經濟關係。美國國務院發言人科比也表示，負責亞太事務的
助理國務卿拉塞爾將藉本周末訪問馬尼拉的機會，要求菲律賓給清楚
的說法與交代。不過科比也指出，美國仍信守與菲律賓締結的條約，
美國不只和菲律賓政府、也和菲律賓人民有緊密關係，美國希望也期
待這樣的關係能延續下去。
在昨日發表的中華人民共和國與菲律賓共和國聯合聲明中，中菲兩

國重申爭議問題不是中菲雙邊關係的全部。雙方承諾全面、有效落實
《南海各方行為宣言》，願共同努力在協商一致基礎上早日達成「南
海行為準則」。
中國社科院亞太與全球戰略研究院東南亞研究中心主任、研究員許
利平表示，杜特爾特表態表明，菲律賓將堅持獨立自主的外交政策，
不在政治經濟上依靠美國，暗示菲律賓反對美國干涉其內政。
察哈爾學會高級研究員、中國人民大學重陽金融研究院客座研究員
張敬偉撰文分析稱，今次杜特爾特中國行，中菲關係軟着陸。這為西
太平洋地區化解南海島嶼爭端提供了範本——主權問題只有當事雙方
坐下來談判，才是正道和王道。當然，中菲關係如何發展，中國還要
繼續對杜特爾特政府察言觀行。畢竟，即使美國亞太戰略調整，也不
會輕易放棄菲律賓這個戰略支點。中菲關係依然受制於美菲關係新變
化和中美菲「三國演義」的新發展。

杜特爾特面臨親美勢力掣肘
張敬偉表示，中菲關係發展還面臨着不確定性的因素。一是杜特爾
特政府反美可能只是暫時的，他也只能保證任期內的對華友好，更面
臨着親美勢力的掣肘。如果國內反華民意激升，或遇到選舉，杜特爾
特也許會轉變態度。二是杜特爾特對華親善，既是對美干涉菲國內政
和反對其反毒、打擊犯罪立場的反感，也是基於菲國經濟的考量。三
是伴隨着菲國內政經形勢和域外勢力的介入，中菲在南海問題上依然
存在後患。

香港文匯報訊 據中新社報道，正在中
國進行國事訪問的菲律賓總統杜特爾特昨
日下午率代表團到訪中國銀行，見證了
《促進中菲中小企業跨境貿易與投資戰略
合作協議》和兩國《銀企合作諒解備忘
錄》的簽署。中國駐菲律賓大使趙鑒華參
加活動。

歡迎菲參與中國銀行間債市
根據中菲聯合聲明，中國和菲律賓願擴

大雙邊貿易和投資本幣結算，協調積極推
進清邁倡議多邊化等區域金融合作和雙邊
本幣互換安排。中方歡迎菲央行有意參與
中國銀行間債券市場。
杜特爾特表示，感謝中國政府和中國銀
行對代表團的熱情接待。中國銀行的悠久
歷史和國際化業務優勢給人留下了深刻的
印象，相信憑藉其豐富的資源，未來中國
銀行在菲律賓會有更好的發展。菲方將積
極支持中國銀行馬尼拉分行在菲業務發
展，也將支持馬尼拉分行在菲進一步拓展
網絡機構，希望中國銀行能繼續助力中菲
經貿投資合作。
在杜特爾特和趙鑒華等見證下，中國銀

行行長陳四清與菲律賓貿易與工業部部
長、菲律賓工商聯合會主席、國際商會菲
律賓分會主席簽署了《促進中菲中小企業
跨境貿易與投資戰略合作協議》，中國銀
行副行長高迎欣與菲律賓Ayala 集團、
FDC集團、JD頂峰集團、PanPacific 公
司、Udenna公司等7家企業簽署了《銀企
合作諒解備忘錄》。
菲律賓國家經濟發展署副部長湯帕蘭．羅

蘭多向記者表示，中菲企業間的交流互動非
常重要。剛剛兩國在中小企、銀企合作方面
簽署了協議，取得了很大進展，「為兩國政
府間合作提供了重要驅動力」。
菲律賓貿工部部長、外交部部長、財政

部部長、農業部部長、公共事業及交通部
部長等參加當日活動。
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香港文匯報訊 據越南媒體報道，載有750名官
兵的3艘中國軍艦，今日停靠越南金蘭灣基地，
展開為期4天的訪問。這是中國軍艦首度停靠這
個重要戰略位置，且曾有美、前蘇聯海軍駐守的
軍港。

「似想在中美間取得平衡」
日本經濟新聞報道，由於美國軍艦事隔40多年

後，也曾在月初停靠金蘭灣，如今越南也允許中
國軍艦停靠，「似乎想在中美之間取得平衡」。
《越南快報》官網報道稱，金蘭灣所屬的慶和

省外事部門證實這一消息，但沒有說明中國軍艦
的具體訪問細節。

由於戰略位置重要，越戰期間，金蘭灣曾是
美國海軍駐紮的基地。1975年南北越統一後，
前蘇聯海軍也一度駐紮金蘭灣。今年10月初，
2艘美國軍艦在事隔40多年後，再度短暫停靠
金蘭灣。
報道稱，除美國軍艦外，日本、俄羅斯及法國

的艦船，近來也曾停靠金蘭灣。
這項報道提到，越南開放外國軍艦停靠金蘭灣

的意圖是，在與中國有糾紛的南海爭端中「維持
強大的國際存在」。
儘管如此，越南外交部發言人黎海平上周重

申，越南不會允許其他國家在金蘭灣建立軍事
基地。

中國三艦今首泊越南金蘭灣

■越南金蘭灣基地。 資料圖片 ■■天主教消天主教消
息 人 士 表息 人 士 表
示示，，梵蒂岡梵蒂岡
與中國派出與中國派出
的代表預計的代表預計
會在本月底會在本月底
前在羅馬會前在羅馬會
晤晤。。圖為天圖為天
津 一 間 教津 一 間 教
堂堂。。路透社路透社

■■杜特爾特昨日在北京會見中國企業家杜特爾特昨日在北京會見中國企業家，，會見後會見後，，杜特杜特
爾特出席並見證中菲企業間簽署相關合作協議爾特出席並見證中菲企業間簽署相關合作協議。。 中新社中新社

版面安排關係，「地方視窗」今日
暫停。


